

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza de Mercado, Comercio de D. Domngol Mediano y en casa del Director. Fondá de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

ANUNCIOS.

Para los suscriptores á 25 cénts. de real por línea. Los no suscriptores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 31.—Candeal, á 32,50.—Royo, á 30.—Jeja, á 29,50.—Morcacho á 24.—Centeno, á 21.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judías del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Eusebio, presb.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario con que la reverenda Comunidad obsequia á su Santa Madre, dándose principio á las 6 y cuarto

De la excelente revista *La Ilustracion Española y Americana*, extractamos el siguiente documento, que creemos ha de interesar á nuestros lectores por su oportunidad:

«Copia del proyecto de dominacion europea, legado por Pedro el Grande á sus sucesores al trono de Rusia, y depositado y guardado en los archivos del palacio de Peterhoff, en San Petersburgo.

»En nombre de la Santísima é indivisible Trinidad, Nos, Pedro, emperador y autócrata de toda Rusia, á todos nuestros sucesores y descendientes al trono y gobierno de la nacion rusa:

»El gran Dios, al que debemos la existencia, habiéndonos iluminado constantemente con sus luces y sostenido con su divino apoyo, etc.

Nosotros creemos que la Providencia tiene destinado al pueblo ruso á la dominacion general de Europa. Y lo creemos porque todas las naciones de ella marchan á la caducidad, de donde se sigue que facilmente podrán ser conquistadas por un pueblo jóven y vigoroso. Los monarcas rusos deben aguardar la ocasion propicia para regenerar el Oriente y el Occidente. Nosotros somos un inmenso mar destinado á fertilizar á Europa impotente. He aquí porque dicto las siguientes máximas, que recomiendo

á la atencion y observancia constante de mis sucesores y descendientes, como Moises, recomendaba las tablas de la ley al pueblo hebreo.

I.
Mantener á la nacion rusa en continuo estado de guerra para que el ejército esté siempre aguerrido y alerta. Tenerlo preparado y escoger el momento oportuno para el ataque, haciendo así servir la guerra como la paz para el engrandecimiento y prosperidad de Rusia.

II.
Llamar, ofreciéndoles las máyores ventajas, á los capitanes mas instruidos de Europa, y á los sabios mas ilustres para aprovechar las ventajas de los otros sin perder las propias.

III.
Tomar parte en todos tiempos y ocasiones en todas las contiendas de Europa y especialmente de Alemania, cuyos asuntos, por su vecindad, nos interesan mas directamente.

IV.
Dividir á Polonia manteniendo en ella continuas discordias; ni fluir en la Dieta, siempre que la eleccion de rey esté sobre el tapete, proteger á los amigos; hacer entrar tropas rusas y retirarlas inmediatamente si la ocasion no es oportuna. Si las potencias vecinas se oponen, calmarlas por el momento con la reparticion del reino, hasta que se les pueda tomar lo que se les habrá dado.

V.
Apoderarse de Suecia para hacerse atacar de ella y tener de aqui pretexto para someterla. Promover rivalidades entre Brandeburgo, Dinamarca y Suecia.

VI.
Casar los príncipes rusos con princesas alemanas para multiplicar así nuestra influencia.

VII.

Buscar preferentemente la alianza con Inglaterra por ser la potencia que tiene mayor marina y puede sernos mas útil para el desarrollo de la nuestra. Cambiar nuestra madera y productos con su oro y fomentar las relaciones comerciales entre ellos y nosotros.

VIII.

Extenderse por el Báltico y por el mar Negro.

IX.

»Acercarse todo lo posible á Constantinopla y á las Indias. El que reine en Constantinopla será el soberano del mundo. En su consecuencia, suscitar guerras continuas á los turcos y á Pérsia. Establecer arsenales y puntos fortificados en el mar Negro; influir en la decadencia de Pérsia y penetrar poco á poco en el golfo Pérsico; restablecer, si es posible, el antiguo comercio de Levante, y avanzar hasta las Indias, que serán con el tiempo el emporio del mundo. Una vez establecidos allí, se podrá despreciar el oro de Inglaterra.

X.

»Buscar y mantener con cuidado la alianza de Austria; apoyar aparentemente sus ideas de dominio futuro sobre Alemania; excitar contra Austria, por bajo mano, los celos de los príncipes alemanes. Hacer que, ya la una, ya los otros, reclamen auxilios de Rusia, y ejercer así sobre aquel país una especie de proteccion que prepare la dominacion futura.

XI.

»Interesar á Austria en arrojar á los turcos de Europa, y naturalizar sus celos al tiempo de la conquista de Constantinopla, ya suscitándole una guerra con los antiguos Estados de la vieja Europa, ya dándole una parte de la conquista, que puede serle arrebatada al dia siguiente.

XII.

»Captarse las simpatías de todos los griegos cismáticos esparcidos por Hungría, Turquía y el Mediodia de Polonia. Hacerse un centro, estableciendo un predominio universal con una especie de soberania ó de supremacia sacerdotal: serán otros tantos amigos en casa de nuestros naturales enemigos.

XIII.

»Desmembrada la Suecia, vencida la Persia, dominada la Polonia, conquistada la Turquía, reunidos nuestros ejércitos, guardados el mar Negro y el mar Báltico por nuestras escuadras, se propondrá separada y secretamente, primero á la corte de Francia y despues á la de Austria, la reparticion del imperio del universo. Si una de las dos acepta, lo que es infalible, servirse de ella, moviendo las fibras más delicadas de su ambicion y de su amor propio para destruir á la otra. Destruir á su vez á la que quede emprendiendo una lucha cuyo resultado no es dudoso, dado el poder que entonces tendrá Rusia.

XIV.

Si, lo que parece poco probable, alguna de ellas desechase las proposiciones de Rusia, se

procurará suscitar entre las dos alguna dificultad, á fin de que se destruyan mutuamente. Entonces, aprovechando un momento decisivo, Rusia hará avanzar sus ejércitos sobre Alemania, al mismo tiempo que dos escuadras considerables saldrán, la una del mar de Azoff, y la otra del puerto de Arkangel, y avanzando por el Mediterráneo y por el Océano, bloquearán las costas de Francia, mientras que Alemania será vencida por nuestros ejércitos. Vencidas estas dos potencias, será fácil dominar los restos de Europa.

»Así puede y debe ser dominada Europa.»

CRÓNICA GENERAL.

El dia 27 del presente mes se verificará un eclipse total de luna que será visible en toda Europa y Africa, en gran parte del Asia y de la Australia, en parte de la América del Sur, en gran parte del Océano Atlántico, en el Indico, en una pequeña parte del Pacífico y en los mares polares más en el Antártico que en el Arctico. Principiará el eclipse á las 9 h. de la noche y empezará á ser total á las 10:28.

El medio se verificará á las 11:20; y su fin será á las 12:12 de aquella misma noche.

Son muchos los niños que en la presente estacion van á bañarse al rio corriendo el riesgo de perecer ahogados. Creemos que los padres de familia deben cuidar muy especialmente en evitar que sus hijos se expongan á una desgracia irreparable.

A primeras horas de la mañana del Sábado y Domingo de la semana última una densa niebla, muy rara en la presente estacion, impedía ver los campos inmediatos á esta poblacion.

Ha fallecido en esta capital despues de una larga y penosa enfermedad, D. Jerónimo Tarrat y Sebastian, ex-diputado provincial.

Dios le haya acogido en su seno y dé á la familia del finado la resignacion necesaria para soportar semejante desgracia, sirviéndole de lenitivo la consoladora idea de que son muchos los que hacen fervientes votos al cielo por el eterno descanso del difunto.

En todas las poblaciones de alguna importancia hemos visto planteada la costumbre de barrer y regar las calles durante los meses, por lo menos, de Junio, Julio, Agosto y Setiembre, con lo cual gana tanto el buen aspecto de ellas como la higiene pública. Ya que tambien está aquí mandado que cada vecino cuide de la limpieza y riego de la parte de calle que está frente á las fachadas de sus respectivas casas ¿porqué no les obliga el Sr. Alcalde á que cumplan estrictamente con lo que se les tiene prevenido?

La Gaceta del dia 9 publica una Real orden del Ministerio de Hacienda dando instrucciones para la distribucion á domicilio de las cédulas personales.

Con la misma fecha inserta tambien una Circular del Ministerio de la Gobernacion para que se proceda inmediatamente á la rectificacion de las listas electorales.

Sentimos no poder dar insercion en nuestro periódico á un artículo que se nos ha remitido, porque tenemos formado el decidido propósito de no dar cabida en EL TUROLENSE á los escritos ó comunicados en los que directa ó indirectamente se invada el hogar doméstico ó se trate de cuestiones personales de ninguna clase. Rogamos á los señores que nos favorezcan con su colaboracion que procuren evitar á todo trance caer en estos extremos, si es que verdaderamente se interesan por el sostenimiento de dicha publicacion.

Del *Diario de Huesca*:

«Pocas compañías fabriles hay tan importantes como la de SINGER de Nueva-York y Londres. Para que juzguen nuestros lectores de esta verdad, les diremos que posee cuatro grandes fábricas, 10.000 obreros y produce semanalmente y vende 8000 máquinas de coser, que son las primeras entre todas las conocidas.»

Una noticia que puede interesar á los cultivadores de algunos pueblos de esta provincia, y á los que se dedican á exportar las legumbres tempranas. Los franceses han luchado mucho tiempo buscando el medio eficaz de llevar las judias frescas ó verdes de Argel á Paris, hasta que al fin parece que han resuelto el problema, empleando cajas perforadas ó de listones de madera, en las cuales colocan las judias verdes entre lechos alternativos de virutas de carpintero. Se recomienda que tales virutas sean de madera no resinosa.

Leemos en *La Correspondencia*:

«En el próximo periodo electoral de Francia se presentará candidato con probabilidades de triunfo el ex-padre Jacinto.»

La direccion de la Caja de Depósitos ha acordado señalar para el dia 13 del actual, de diez de la mañana á dos de la tarde, los pagos de los créditos procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de Propios á los ayuntamientos de esta provincia que á continuacion se expresan y que por diferentes causas no realizaron sus cobros en los dias fijados al efecto:

De Valjunquera, Mas, Armillas, Lanzuela, Veguillas, La Hoz, Muniesa, La Rambla, Pozuel y Gúdar.

A los que con motivo de modernos adelantos hechos en el extranjero afirman que España ha figurado siempre á la cola de las demas naciones en lo relativo á invenciones útiles les recomendamos las siguientes líneas que tomamos de un apreciable colega de Barcelona.

«La tripulacion francesa del «Wyse» ha de-

mostrado una vez más que «nada nuevo hay debajo del sol,» ni siquiera los cañones que se cargan por la culata.

En efecto, habiendo tomado tierra para visitar las ruinas de Cana, cerca de los manantiales de Tayra, se encontraron unos cañoncitos de bronce que los españoles llevaron allí para artillar las fortificaciones de Cana, entre cuyas ruinas quedaron abandonados. Estos cañones de bronce purísimo tienen tres piés de longitud y pesan 120 libras. Están en perfecto estado de conservacion y parece que han servido poco. Sobre la platabanda de la culata llevan una inscripcion que dice: «Fabricado por José Barnolla de Barcelona. 1744:» en uno de los muñones está marcado el peso; cerca de la boca se ven esculpidas las armas de España con sus castillos y leones y más abajo los nombres de las piezas, que todos ellos son de pescados.

Pero lo más singular es que todas ellas se cargan por la culata. Una pieza de 10 pulgadas de profundidad cierra herméticamente el cañon abierto por ambas extremidades, cuya pieza se sujeta por medio de cuñas y travesaños que encajan en agujeros rectangulares, practicados en las paredes de la recámara.

Esta disposicion del arma deja sin duda mucho que desear; pero prueba plenamente que la idea de cargar los cañones por la culata no es nueva y no hemos hecho con ella sino perfeccionar lo inventado por nuestros padres.

Los expedicionarios han llevado á Francia una de estas piezas, cuyo nombre es El Mero.»

Un compatriota nuestro, que hace años habita en Londres, ha descubierto una composicion química que frotándola con la punta del cigarro, produce una combustion instantánea y hace innecesario el uso del fósforo. Esta composicion no da gusto al tabaco, ahorra el uso del mixto y produce una economia de tiempo y de dinero que hace muy recomendable la nueva invencion.

Dícese que durante el invierno próximo pasado los perros del monte de San Bernarde han salvado la vida de 40 personas. A la distancia de una hora de marcha, mediante su finísimo olfato, conocen ellos si el viajero ha emprendido ó no la subida de la montaña y empiezan á ladrar hasta que llega el socorro.

Relacion sumaria de las disposiciones que se publican y contienen en el *Boletin oficial* de la provincia del dia 9, (léase 11) del presente mes.

Una circular del Gobierno de la provincia sobre conservacion de las líneas telegráficas.

Un Real decreto del Ministerio de Hacienda sobre el encabezamiento en las poblaciones de la contribucion industrial y de comercio.

Se anuncia por la Administracion económica la 14.ª subasta para la amortizacion de la renta perpétua interior y exterior.

Una circular de la Direccion general de Impuestos y el repartimiento que forma la Administracion, de los cupos que por *Sal*, corresponden á los pueblos de esta provincia.

Se anuncia la titular de Medicina y Cirugía de Albentosa; la de Medicina de Monreal, y la venta, por la voluntad de su dueño, de un pinar en el término de Mosqueruela.

ÚLTIMA HORA.

(De *El Imparcial*.)

A la una de la tarde del día 12 salió de Gijón para Madrid S. M. el Rey.

El muelle de la estación de Mérida ha quedado reducido á cenizas con todo cuanto contenía. Ha muerto un guarda y otro empleado ha sufrido lesiones.

El fuego empezó por la explosión de 21 cubas de aguardiente.

La Patria consagra su primer artículo de fondo al próximo matrimonio del Rey y aplaude con entusiasmo la elección de la infanta Mercedes; de quien hace los mayores elogios.

En realidad *La Patria* es el primer periódico que se ha mostrado explícito en esta cuestión.

Real decreto fecha 8 disponiendo que durante la permanencia en el extranjero del Presidente del Consejo de ministros D. Antonio Cánovas del Castillo, se encargue interinamente del desempeño de estas funciones, como ministro mas antiguo, el que lo es de Hacienda, marqués de Orovio.

Por el ministerio de la Guerra se han dado las órdenes oportunas á fin de que las autoridades militares de este distrito, así como los generales y brigadieres con mando, bajen mañana dia 13 á la estación á las 7 de la misma á esperar á S. M. el Rey.

Han pasado al Consejo de Instrucción pública los expedientes para proveer por oposicion las cátedras de latin y castellano vacantes en los institutos de Granada, Teruel, Tortosa, Lorca, Canarias y Baeza.

Ha sido rehabilitado en el empleo y situacion de Teniente Coronel D. Antonio Zalduendo Santisteban, procedente de las filas carlistas.

Se ha dictado por el Ministerio de la Gobernacion una Real orden disponiendo que el haber que disfrutan los vocales de las comisiones provinciales sea incompatible con cualquier otro sueldo.

Telégramas de la Agencia Fabra.

Londres, 11.—*El Times* publica un despacho de Berlin anunciando que los rusos parecen decididos á no entrar por ahora en el territorio de Sérvia.

Si los sérvios tomasen parte en la guerra, los austriacos entrarían en Bosnia ó en Sérvia.

Pesth, 11.—Se asegura que el gobierno del Czar ha declarado que el ejército ruso no atravesará por territorio sérvio.

Del Centro Telegráfico.

Londres, 11.—Silistria ha quedado librada. Numerosas tropas se han concentrado ya en la Dobrutcha.

Paris, 11.—Se esperan noticias de un momento á otro de una importante batalla definitiva en Plewna.

Ayer se hicieron fuertes reconocimientos sobre la plaza.

Entre rusos y rumanos se aproximan á 100.000 hombres los que tomarán parte en la pelea.

Paris, 11.—Se ha calmado la irritacion que produjeron en San Petersburgo las ultimas noticias de la guerra.

Polonia ha dado ya el contingente que le corresponde en la movilizacion de la primera reserva de la landwerth. En el resto del imperio las operaciones se llevan con mas calma.

Han llegado hoy los emperadores del Brasil.

Londres 11.—Las fuerzas rusas se extienden hácia Sérvia. En cuanto entren en el territorio, el principe Milano proclamará la independencia.

Viena, 11.—La escuadra turca continúa atacando poblaciones indefensas y cogiendo los buques mercantes que encuentra al paso, incendiando la mayor parte de éstos.

Bruselas, 11.—Los periódicos ingleses continúan hablando de una nueva derrota de los rusos, á la que dan gran importancia. Hasta ahora nada lo confirma, ni de referencia se sabe otra cosa que lo dicho por la prensa de Londres.

Nuevas fuerzas de artillería rusa y almece nes llegan á Rumania para entrar seguidamente en campaña.

Cotizacion oficial.

Consolidado ... 12,15 al contado.

Bonos..... 64,25

SECCION DE ANUNCIOS.

BAÑOS DE SEGURA.

Aguas minerales de uso especial en el tratamiento de las enfermedades de la vista. Prodigiosas curaciones desde la simple *blefaritis* hasta la *catarata* y la *amaurosis* (gota serena.) Eficacísimas para los padecimientos reumáticos, histerismo, leucorreas, metrorragias, infartos de la matriz y muchas neurálgias.

Habitaciones al alcance de todas las fortunas. Desde Zaragoza, calle de la Moreria, Cerrada núm. 3, salen diligencias para dicho establecimiento. 4